

Salvador Allende, Revolutionary Democrat
Víctor Figueroa Clark.

Salvador Allende, revolucionario demócrata.

Salvador Allende, revolucionário democrata.

London, Pluto Press, 2013, 176 páginas
ISBN: 978-0745333076

RESEÑA

María Montt

University of
Manchester,
Manchester, Reino
Unido

maria.
monttstrabucchi@
postgrad.manchester.
ac.uk

DOI

10.3232/RHI.2013.
V6.N2.09

En septiembre recién pasado se cumplieron cuarenta años de la muerte de Salvador Allende. A nivel mundial, se han publicado muchos artículos y libros, y se han realizado conferencias y seminarios que buscan estudiar y evaluar el periodo anterior, la Unidad Popular, el golpe de Estado, el retorno a la democracia y los temas de contingencia en el Chile de hoy. En este contexto se publica una biografía en inglés de Salvador Allende. El libro de Víctor Figueroa Clark, *Salvador Allende, Revolutionary Democrat*, presenta a Salvador Allende en el marco de la colección de breves biografías de figuras políticas radicales llamada *Revolutionary Lives* de la editorial *Pluto Press*. Esta colección busca presentar desde una mirada “simpatizante pero no servil”, al decir de la editorial, una evaluación crítica del personaje desde su campo político, contextualizando sus acciones y explorando los temas asociados a su vida política. De esta forma, se intenta contribuir a temáticas históricas relevantes a nivel mundial, examinando el logro de objetivos de las personalidades en función del mejoramiento de la vida de los oprimidos y explotados, y ver cómo los actores pueden continuar siendo fuente de inspiración hoy en día. Argumentando que Allende y la Unidad Popular fusionaron revolución y democracia, Figueroa Clark lo presenta como el símbolo de esperanza de un periodo y, siguiendo la línea editorial de la colección, el libro efectivamente se muestra simpatizante hacia el líder político. Este libro evalúa a Allende y su trayectoria buscando extraer lecciones para la izquierda en América Latina y el mundo hoy: el autor argumenta persuasivamente que Allende siempre fue un revolucionario, cuya propuesta política fue adquiriendo la consistencia y coherencia que le permitió tomar el liderazgo en la izquierda y tener un proyecto al alcanzar el poder en 1970 basado en un “camino chileno” de recuperación del control de los recursos naturales por el Estado, democracia participativa y justicia social. Hace menos hincapié en que en muchos sentidos Allende no correspondía al líder revolucionario convencional en cuanto a que, por ejemplo, siempre debió negociar con su partido y aquellos de la coalición que lo apoyaba.

El libro está dividido en nueve capítulos, en los que se va presentando cronológicamente la vida política de Salvador Allende. El foco está puesto en su papel de líder político, mostrando su legado en los movimientos de izquierda del

mundo contemporáneo. En la introducción (primer capítulo), Figueroa Clark postula que a la luz del surgimiento de gobiernos y movimientos de izquierda en los últimos años en América Latina, Allende y su actuar político siguen siendo grandes ejemplos de lecciones para la actual izquierda en América Latina y el mundo. El segundo capítulo continúa presentando su vida temprana y juventud en el seno de una familia de clase media alta. Muestra su liderazgo en el centro de estudiantes de la universidad, y termina con el fallecimiento de su padre y la promesa que hace en su tumba: dedicar su vida a la lucha social. El autor destaca a través de este hecho, el compromiso profundo que tomó Allende al embarcarse en el proyecto político.

El tercer capítulo, titulado “Alcanzando la madurez política”, muestra su participación en el Partido Socialista y su primera experiencia laboral en la morgue del hospital Van Buren en Valparaíso. Estos años son presentados como formadores de su vida política: el contacto con la pobreza y el aumento de los gobiernos autoritarios tras la crisis económica en América Latina, habrían ido forjando el carácter y las principales temáticas a las que Allende dedicaría su vida. El gobierno del Frente Popular marcó su vida, tanto desde la obtención de cargos públicos, como porque pudo observar que era posible hacer una revolución diferente, basada en medidas prácticas y concretas, y soportada por una amplia coalición electoral. Desde los años treinta, Allende consolida su mirada del proceso político, basada en el consenso con la diversidad existente en la izquierda y en el respeto por la legalidad. En el cuarto capítulo se evalúa la consolidación de Allende como líder de la izquierda tras el fin del Frente Popular, a pesar de que no alcanzó el poder en 1958. Una de las preguntas que levanta el texto es el contexto internacional y sus efectos en el pensamiento de Allende. Sus perspectivas sobre la revolución cubana, el proceso soviético u otros acontecimientos latinoamericanos o mundiales –como la intervención norteamericana en Guatemala en 1954–, en el marco de Guerra Fría, o los viajes realizados a la Unión Soviética o los tres meses en China, no son desarrollados mayormente respecto a la influencia que habrían tenido sobre el pensamiento político de Allende. Asimismo, habría sido interesante la incorporación de una mayor contextualización del sistema político chileno en el que vivió Allende, como por ejemplo, el universo electoral. También se agradecería una mención más explícita de la duración de los procesos, lo que permitiría una mejor comprensión de sus implicancias.

El quinto capítulo analiza el período “Entre revoluciones”, con Allende visitando Cuba el año de la revolución, 1959, a raíz de su visita a Venezuela por la llegada al poder de Rómulo Betancourt. El autor va mostrando cómo las diferencias entre las distintas facciones de la izquierda, y el aumento de la interferencia de Estados Unidos en América Latina durante los años sesenta, fueron las grandes limitantes para el proyecto político de Allende. La creación de la Unidad Popular es presentada como la culminación de treinta años de esfuerzo de Allende y sus aliados comunistas, en la búsqueda de un frente de izquierda amplio e inclusivo.

El siguiente capítulo se titula “La Unidad Popular”. El autor plantea que Allende alcanza el poder representando al 65% de chilenos que había votado por un plan de gobierno similar, sin profundizar en el posible cuestionamiento de esta lectura. Allende era consciente de la gran amenaza que significaría para su gobierno la oposición de la élite chilena y del gobierno norteamericano: su estrategia política se basó en tener el apoyo de un frente amplio y la búsqueda de acuerdos con el centro. Figueroa Clark plantea que el problema fue que su coalición no adhirió a esta visión. En 1970, la Unidad Popular era la tercera encarnación de una coalición de izquierda

en Chile, por lo que de alguna manera aparece como ejemplo de perseverancia más que de innovación.

Figueroa Clark muestra la incapacidad de Allende de llegar a un consenso con la Democracia Cristiana como una de las principales causas que le impidieron evitar el golpe de Estado. Según el autor, los éxitos del plan de gobierno, como la nacionalización del cobre o la culminación de la reforma agraria, se habrían visto limitados por el optimismo que se depositó en el aspecto político para los cambios económicos, el aumento de la polarización política, la injerencia internacional y el bloqueo económico. El séptimo capítulo se enfoca en la insistencia de Allende de respetar las vías legales y de su esfuerzo, hasta el último minuto, por lograr una alianza con la Democracia Cristiana.

Los últimos tres capítulos se enfocan en el periodo que siguió a la muerte de Allende. Se presenta una lectura del Chile desde 2010 a la luz de una suerte de retorno de las demandas del pasado, con el gobierno de Sebastián Piñera como el momento por medio del cual los partidarios de Augusto Pinochet volvieron al poder y con la sociedad chilena polarizándose nuevamente y no, por ejemplo, como el fin de un proceso de transición. El legado de Allende, plantea el autor, se manifiesta en el movimiento juvenil que busca la nacionalización del cobre, la provisión de educación y de salud de calidad, y la reivindicación de los derechos indígenas. En resumen, los chilenos estarían demandando soberanía y democracia. Figueroa Clark plantea que en la actualidad se ha vuelto claro que Chile y el mundo necesita una alternativa al sistema neoliberal mientras surgen en América Latina gobiernos de izquierda que presentan similitudes con la Unidad Popular.

Figueroa Clark concluye que las actuales demandas de la sociedad por control sobre los recursos naturales para el financiamiento de mejoras en salud y educación, las quejas sobre la redistribución de los ingresos y las movilizaciones similares a las de los primeros años del siglo XX, son manifestación de que la construcción de consensos dentro y fuera de las instituciones políticas planteadas por Allende (menciona también a Recabarren sin profundizar en su pensamiento) son los medios más efectivos para alcanzar cambios sociales profundos y duraderos. El autor plantea que Chile ha comenzado a mirar los casos de Argentina, Bolivia, Ecuador y Brasil como inspiradores y destaca las similitudes que ellos tienen en cuanto a los objetivos y medios de Salvador Allende. Por ejemplo, el establecimiento de un proyecto socialista por medio de elecciones, el control estatal de los recursos naturales, la provisión de salud y educación para toda la sociedad y una política exterior independiente basada en la soberanía nacional. A pesar de que Figueroa Clark puede estar interpretando correctamente a ciertos sectores de la izquierda, se abre la pregunta de si esta mirada es representativa de mayorías ampliadas. Asimismo, su interpretación de las recientes movilizaciones como el amanecer de una noche larga que comenzó en septiembre de 1973, no solamente no destaca las movilizaciones que llevaron a la democracia en la década de 1980, sino que alarga la dictadura en Chile hasta la primera década del 2000, sin dar mayor relevancia al proceso de transición.

La principal importancia de este texto es ser una primera biografía completa de Salvador Allende disponible en inglés, que presenta una interesante investigación y analiza sus ideas y

pensamiento político. Asimismo, el libro ofrece una reflexión sobre el periodo formativo del pensamiento político de Salvador Allende, así como una definición sobre los principales temas que le dan coherencia a su pensamiento político y que lo posicionan en el rol de líder de la coalición de izquierda que alcanza el poder en 1970. El texto constituye un aporte en cuanto reflexiona sobre la vigencia del pensamiento político de Salvador Allende y su desenvolvimiento en el escenario nacional. El autor trata de dejar en claro que Allende no fue sólo una gran figura política cuyo proyecto fue terminado violentamente en 1973, sino que era también el forjador de un ideario político pragmático, que hizo una profunda reflexión sobre las circunstancias del Chile de ese periodo y sobre cómo debía ser el Chile del futuro. Figueroa Clark presenta a Allende como un hombre con una “visión de país”. Habría sido interesante que hubiera profundizado detenidamente en las limitaciones propias de Allende, el hombre, en la construcción y ejecución de su “visión”. Lamentablemente, y probablemente por definición editorial, la no incorporación de notas al pie de página, y una limitada sección de notas al final del libro, deja en deuda el cuerpo documental utilizado para la investigación y la bibliografía utilizada, que se extraña sobre todo para el respaldo de afirmaciones como “el envenenamiento y asesinato” de Eduardo Frei Montalva (p.135).

A pesar de estas observaciones, *Salvador Allende: Revolutionary Democrat* contribuye al mayor conocimiento de Salvador Allende y su pensamiento político. También provoca una reflexión sobre el legado del pensamiento político de Allende en el mundo contemporáneo. Este libro contribuye al material que se ha publicado en el último tiempo sobre la historia chilena, y será de utilidad para el público angloparlante, que podrá disponer de una obra sobre aspectos menos conocidos de la vida de Salvador Allende que trascienden su periodo como presidente de Chile.